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La Formation de 
Dirigeants au menu 

Alors que s’approchent les fêtes de fin d’année, permettez-moi, d’ores  
et déjà, de vous souhaiter de merveilleux moments de joies et de  
bonheur, si possible en famille, pour ces prochains jours. Ce sera le  
meilleur moyen de boucler une année 2017 particulièrement riche,  
avec une actualité très dense et de nombreux dossiers traités par  
notre Ligue. 
Je pense notamment à la réforme des compétitions régionales seniors,  
à la nouvelle tarification pour les clubs, à la Formation de Dirigeants, à la réorganisation de 
l’arbitrage régional, et à tant de choses encore. Mais notre effort s’est également porté sur le 
Football Féminin, par l’intermédiaire de la Commission Régionale de Féminisation présidée par 
Madame Véronique Lainé. Cette Commission a pour première mission d’agir sur la place des 
Femmes dans le football, sur la mixité et la pratique. De nombreux dossiers sont en cours de 
réalisation, comme le Guide de la Féminisation, et un plan d’actions régional a été lancé pour 
promouvoir l’implication des Femmes dans notre sport. Vous l’avez compris, le Foot Féminin 
est l’un de nos axes majeurs de développement.  
Le match international France-Italie Féminines, programmé le samedi 20 janvier prochain au 
stade Orange Vélodrome de Marseille, sera, à ce titre, l’événement de la rentrée 2018 et 
marquera le point de départ de 18 mois de mobilisation qui nous porteront jusqu’à la Coupe du 
Monde FIFA 2019, dont l’un des sites d’accueil sera Nice dans notre belle région.  
Quoi de mieux qu’un match des Bleues pour mobiliser toutes celles et ceux qui auront dans les 
prochains mois un rôle à jouer dans nos projets ? Je vous invite donc à venir très nombreux 
assister à cette rencontre (un tarif privilégié spécial Noël vous est proposé jusqu’au 25 
décembre) et à soutenir avec ferveur l’Equipe de France Féminine. Montrons au monde du 
football que la Méditerranée se conjugue aussi au féminin pluriel.                             
Bonnes fêtes à toutes et à tous ! 

Eric BORGHINI 
 

L’Equipe de France Féminine 

sera de retour dans notre région 

le 20 janvier prochain. Tour 

d’horizon de nos Bleues. 
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Réunions et AG de la Ligue. 

Retour en images sur les 

principaux événements 

régionaux féminins 2017. 
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INFOS LIGUE FRANCE - ITALIE 

Après une première session de 
Formation de Dirigeants tenue au siège 
de la Ligue à Aix-en-Provence, la 
deuxième session, organisée par 
l’Institut Régional de Formation du 
Football (IR2F) sur le thème 
Communication, Module 1 « Préparer  
et Animer une Réunion », s’est déroulée 
au sein du Stade Saint-Serrois 
Puyloubier (Bouches-du-Rhône). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Huit personnes, issues principalement 
du club local et de Bouc Bel Air, ont été 
formées et ont participé aux ateliers 
animés par Arnaud Doudet, responsable 
du Pôle Développement de la Ligue. 
Cette session, issue du catalogue de 
Formation du Parcours Fédéral de 
Formation des Dirigeants (PFFD), était la 
première mise en place en proximité 
dans un club après celle effectuée au 
siège de la Ligue. La prochaine session 
est programmée le samedi 6 janvier au 
District du Var. 
Les clubs qui souhaiteraient ainsi 
accueillir une Formation sont invités à 
consulter les modules proposés et à 
contacter l’IR2F. 
 

Renseignements et inscriptions,  
cliquez sur la photo 
 

Bulletin de commande     

« Billetterie Spécial Noël ». 

Interview de Viviane Asseyi, 

internationale de l’OM. 
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Bonnes fêtes au féminin pluriel ! 
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Une trentaine d’internationales ont évolué ou évoluent au sein de clubs méditerranéens. A découvrir la 
liste des Bleues qui ont contribué à écrire l’histoire de la sélection, à l’image de Sarah Bouhaddi. 
 - Viviane Asseyi (18 sélections) : Marseille (depuis 2016). 
- Martine Auguet (5 sélections) : Marseille (1977-1980). 
- Soraya Belkadi (1 sélection) : OS Monaco (1992-1994). 
- Andrée Benaddi (1 sélection) : Menton (1994-1995). 
- Véronique Bernard (4 sélections) : OS Monaco (1988-1995), 
Monteux (1996-1998), Rognonas (1998-1999), Monteux (1999-
2002). 
- Sarah Bouhaddi (126 sélections) : Mouans-Sartoux (1996-1999), 
Mougins (1999-2001), OS Monaco (2001-2002). 
- Sandrine Brétigny (22 sélections) : Marseille (2015-2017). 
- Nathalie Cavalier (4 sélections) : OS Monaco (1988-1996). 
- Hawa Cissoko (2 sélections) : Marseille (depuis 2017). 
- Inès Dhaou (1 sélection) : Escaillon Toulon (1995-2002), Ollioules 
(2002-2003), Celtic Marseille (2003), Lorgues (2003-2004), La Seyne 
(2008-2009). 
- Marlène Farrugia (14 sélections) : Marseille (1975-1981), ASM 
Cannes (1981-1983), OS Monaco (1985-1992), Menton (1992-1993), 
CCV Nice (1993-1994), Menton (1995-1997). 
- Kelly Gadea (5 sélections) : Marseille (depuis 2016). 
- Isabelle Gaillard (2 sélections) : Menton (1999-2006). 
- Nelly Guilbert (9 sélections) : Monteux (1992-1998). 
- Sandra Holzhauser (2 sélections) : Monteux (1992-2003). 
- Jessica Houara (64 sélections) : Celtic Marseille (2006-2007). 
- Sakina Karchaoui (17 sélections) : Miramas (2007-2009). (Photo) 
- Isabelle Manucci (2 sélections) : Marseille (1981-1992). 
- Josiane Marcassoli (5 sélections) : Marseille (1969-1979). 
- Angèle Mei (1 sélection) : Marseille (1983-1997). 
- Louisa Necib-Cadamuro (145 sélections) : US 14ème Marseille 
(2000-2002), Celtic Marseille (2002-2004). 
- Caroline Pizzala (17 sélections) : Marseille Sud RE (1994-1997), 
ASPTT Marseille (1997-2001), Celtic Marseille (2001-2005, 2006-
2007), Marseille (depuis 2014). 

 

- Elodie Ramos (9 sélections) : Meyreuil (1992-1997), Celtic 
Marseille (1997-2001). 
- Véronique Romagnoli (17 sélections) : OS Monaco (1984-1990), 
Menton (1990-2000). 
- Léa Rubio (1 sélection) : ASPTT Avignon (1998-2001), MJC Avignon 
(2001-2003), Le Pontet (2003-2005), Monteux (2005-2008), 
Marseille (2013-2015). 
- Sylvie Saunier (17 sélections) : OS Monaco (1985-1992), CCV Nice 
(1992-1996), Menton (1996- 2000). 
- Agnès Savini (2 sélections) : OS Monaco (1989-1990). 
- Marie-Françoise Sidibé (19 sélections) : Marseille (1978-1982), 
ASM Cannes (1983), OS Monaco (1985-1992), CCV Nice (1992-
1994), Celtic Marseille (1994-2001), Endoume Marseille (2001-
2002), Rousset (2002-2006). 
- Marion Torrent (6 sélections) : Luynes (1999-2004). 
- Marie-Josée Vanderlenne (2 sélections) : Marseille (1979-1981), 
Martigues (2004-2008). 
 

Bleues de Méditerranée 
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« Rendez-vous en 
janvier à Marseille ! » 
L’internationale de l’OM, Viviane Asseyi (18 
sélections), évoque sa carrière et donne rendez-
vous au public pour France-Italie, événement de 
la rentrée 2018.  
 

 

 

Viviane, un mot sur votre carrière pour commencer…  
J’ai débuté à l’US Quevilly à 5 ans et demi, juste après la victoire 
des Bleus en Coupe du Monde, l’événement qui m’a donné envie 
de jouer au foot. A 14 ans, il fallait que j’intègre une équipe de 
garçons et j’ai donc été au FC Rouen pour une saison et demie tout 
en étant au Centre de Clairefontaine. Dans la foulée, Montpellier 
m’a appelée et j’y suis restée cinq ans. J’y ai disputé mes premiers 
matches en Ligue des Champions. 
 
Arrive alors la proposition de l’OM… 
Déjà, Marseille est « mon » club depuis toute petite. C’était un rêve 
de pouvoir porter un jour ce maillot. Il y a eu également le discours 
de Christophe Parra, l’entraineur, qui m’a plu. Le fait que l’OM 
débarquait en D1 Féminine, qu’il y avait de l’attente quant à son 
projet, a également joué.  
 
La 1ère saison se passe très bien avec une 4ème place. La seconde 
est un peu plus compliquée mais c’est un peu « normal » car il est 
toujours plus difficile de confirmer… 
Confirmer est toujours plus dur. Chaque année est différente, on 
ne sait jamais de quoi elle sera faite. Nous sommes en difficulté 
mais le championnat est encore loin d’être fini, il reste pas mal de 
matches avant la fin (ndlr : l’OM occupe la 12ème place à la trêve).  
 
Comment vous sentez-vous sur un plan plus personnel ? 
Je sais que je peux faire mieux. Largement mieux. Je dois 
démontrer beaucoup plus sur le terrain. Après, je me remets en 
questions tous les jours. Etant plutôt de nature optimiste,  je sais 
que ça va finir par aller, que je vais faire les efforts nécessaires pour 
revenir au top.  
 
Vous êtes arrivée en Equipe de France en 2013 et, par la suite, 
vous avez connu des hauts et des bas en sélection…  
Oui c’est vrai et je préfère quand il n’y a que des hauts mais les bas 
m’ont fait du bien. Ils m’ont permis de grandir.  
 
Que représente le maillot Bleu pour vous ?  
Comme je vous l’ai dit, c’est la victoire des Bleus en 1998 qui m’a 
poussé à faire du foot. Porter le maillot Bleu est un rêve. C’est 
génial de savoir que tu portes le maillot de ton pays. Quand tu as la 
chance d’y être franchement, c’est énorme.  
Vous avez connu 4 sélectionneurs en 4 ans (Bruno Bini, Philippe 
Bergeroo, Olivier Echouafni et Corinne Diacre), comment fait-on 
pour s’adapter à tous ces changements ?  
Je pense que j’ai toujours eu une certaine aisance à m’adapter au 
contexte, aux entraineurs, aux joueuses avec lesquels je devais 
évoluer. Du coup, cela n’a jamais vraiment été un problème, c‘est 
assez facile en fait.  
Vous ne faites pas encore partie des piliers de l’Equipe de France, 
comment se passe votre intégration ? 
(Elle acquiesce) Ah non, j’en suis loin ! Les filles ont vu que j’étais 
une bonne vivante, quelqu’un de très facile à vivre. Les anciennes 
vous intègrent toujours très bien. Au sein de cette équipe, on ne 
peut être que soi-même.  
 
Vous avez connu Corinne Diacre en tant qu’adjointe de Bruno 
Bini, vous l’avez récemment retrouvée en tant que numéro 1. A-t-
elle beaucoup changé ?  
Je pense que le fait d’avoir entraîné des garçons lui a fait 
apprendre beaucoup de choses (ndlr : Corinne Diacre a été la 1ère 
femme à avoir été nommée entraineur d’une équipe 
professionnelle masculine, Clermont Foot 63 en Ligue 2 de 2014 à 

poussée à jouer au foot. Porter le maillot Bleu est un rêve. C’est 
génial de savoir que tu portes le maillot de ton pays. Quand tu as la 
chance d’y être, franchement, c’est énorme.  
 
Vous avez connu 4 sélectionneurs en 4 ans (Bruno Bini, Philippe 
Bergeroo, Olivier Echouafni et Corinne Diacre), comment fait-on 
pour s’adapter à tous ces changements ?  
Je pense que j’ai toujours eu une certaine aisance à m’adapter au 
contexte, aux entraineurs, aux joueuses avec lesquels je devais 
évoluer. Du coup, cela n’a jamais vraiment été un problème, c‘est 
assez facile en fait.  
 
Vous ne faites pas encore partie des piliers de l’Equipe de France, 
comment se passe votre intégration ? 
(Elle acquiesce) Ah non, j’en suis loin ! Les filles ont vu que j’étais 
une bonne vivante, quelqu’un de très facile à vivre. Les anciennes 
vous intègrent toujours très bien. Au sein de cette équipe, on ne 
peut être que soi-même.  
 
Vous avez connu Corinne Diacre en tant qu’adjointe de Bruno 
Bini, vous l’avez récemment retrouvée en tant que numéro 1. A-t-
elle beaucoup changé ?  
Je pense que le fait d’avoir entraîné des garçons lui a fait 
apprendre beaucoup de choses (ndlr : Corinne Diacre a été la 1ère 
femme à avoir été nommée entraineur d’une équipe 
professionnelle masculine, Clermont Foot 63 en Ligue 2 de 2014 à 
fin août 2017). Cela se ressent aujourd’hui dans sa façon de parler, 
de dire les choses. Ce rôle lui sied à merveille, je suis vraiment 
contente pour elle.  
 
Quel est l’objectif de cette Equipe de France ? Être sacrée chez 
elle en 2019 ?   
Gagner une Coupe du Monde chez soi, c’est forcément énorme. 
L’objectif est tout trouvé !   
 
Quel regard portez-vous sur les derniers matches de l’Equipe de 
France ? (Allemagne-France 4-0 et France Suède 0-0) ? 
La Suède et l’Allemagne sont deux grosses nations, on le savait. Ces 
résultats nous permettent de rester dans une certaine dynamique, 
celle qui consiste à dire qu’il nous reste vraiment beaucoup de 
travail à effectuer. 
 
Avez-vous un message à adresser aux Méditerranéen(ne)s qui 
souhaitent venir vous encourager le 20 janvier prochain à 
l’Orange Vélodrome ? 
Je leur demande de venir nous soutenir en nombre. Cela va être un 
très beau match et c’est tellement rare d’avoir l’opportunité de 
jouer dans un tel stade donc il faut que ce soit un très très grand 
évènement ! 
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La voie de la VAE 
Une réunion d’information pour les 
personnes qui souhaiteraient passer 
le Brevet de Moniteur de Football 
(BMF) ou d’Entraîneur de Football 
(BEF), par la voie de la Validation 
des Acquis de l’Expérience (VAE) 
s’est tenue à la Ligue. Une façon 
efficace de ne pas interrompre sa 
carrière de technicien par manque 
de diplôme. 

A l’image de l’Equipe Technique Régionale réunie 
au siège de la Ligue, de nombreuses commissions 
ont tenu leur session d’automne. 
 

COMMISSION REGIONALE DES ACTIONS CITOYENNES ET SOCIALES 
La Commission, créée cette saison, a été intronisée au siège de la 
Ligue. Présidée par Mourath NDaw, elle est notamment chargée de 
développer la politique fédérale en la matière. 
« La première décision est d’établir un audit des actions menées 
dans la Ligue, nos Districts et les Clubs, a précisé Pierre Guibert, 
représentant du Comité de Direction au sein de la Commission. Le 
projet lauréat sera mis en valeur lors de la Soirée des Récompenses 
de la Ligue. Dans un deuxième temps, nous proposerons une action 
événementielle lors d’un rassemblement de Jeunes, avec des 
ateliers pédagogiques et des interventions de personnalités. » 
De gauche à droite : Michaël Gallet et Michel Gau (District de 
Provence), Pierre Guibert (Comité de Direction LMF), Mourath NDaw 
(président), Maxime Le Gal et Youri Danielou (LMF). La composition 
de la Commission sera prochainement établie avec de nouveaux 
membres et les représentants de chaque District. 
 
 

Ce premier rassemblement trimestriel de la 
saison a permis de faire le point avec l’ensemble 
des techniciens, de dresser le bilan des actions 
régionales techniques en cours, de fédérer les 
projets et de se projeter sur la suite de 
l’exercice 2017-2018. 
En haut de gauche à droite : Maxime Apruzzese 
(CTR Arbitrage), Raouf Ben Belgacem (CTD 
Alpes/Provence), Didier Rabat (CTD Var), Jérémy 
Guedj (CTD Côte d’Azur), Yoann Beunaiche (CTD 
Provence), Michel Berbèche (CTR Méditerranée), 
Sofiane Bousdira (CDFA Côte d’Azur), Laurent 
Lauzun (CTR Méditerranée), Stéphane François 
(CTR Méditerranée), Ludovic Graugnard (CTD 
Grand Vaucluse), Laurent Mouret (DTR 
Méditerranée). 
Accroupis : Luigi Renna (CDFA Alpes), Ludivine 
Régnier (CDFA Var), Denis Moutier (directeur du 
Pôle Espoirs), Claire Chambon (CDFA Grand 
Vaucluse), Nicolas Dubois (CTR Méditerranée). 
 
 

 

La Ligue Méditerranée bien « déléguée » 

Avec Pierre Galea (président de la Commission Régionale des Délégués), Noël Mannino 
(secrétaire général) et Philippe Di Marco (membre du Comité de Direction), la Ligue 
Méditerranée est particulièrement bien représentée au plus haut niveau. 
(Photos Noël Mannino-Philippe Di Marco à Toulouse et Philippe Di Marco-Jean-Christophe 
Montrelay, délégué Fédéral, à Clairefontaine). 
 

Rassemblements  
d’automne 

INFOS LIGUE 
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INFOS LIGUE 

Après un incident réglementaire de séance (impossibilité pour les 
délégués du District de Provence de prendre part aux votes), l’AG a 
débuté par le traditionnel discours d’ouverture du Président de la 
LMF, Eric Borghini, faisant part, en préambule, de « l’accroissement 
du nombre de licenciés par rapport à la saison dernière à la même 
époque, (+3,8%), et plus particulièrement dans le secteur féminin 
avec un gain de 6,2%. Le Football Féminin et la Mixité sont à ce titre 
l’un des axes majeurs de développement de notre mandature ». 
Et de souligner le travail de Véronique Lainé et de la Commission 
Régionale de Féminisation, dont le plan d’actions et de mobilisation 
de 18 mois débutera lors de France-Italie Féminines du 20 janvier 
prochain au stade Orange Vélodrome pour arriver au Mondial FIFA 
2019 et à la réception de matches dans le stade de Nice. 
L’aspect financier a occupé une large part de l’AG. « 50% des 
produits nets des licences sont reversés aux Districts, 191 629 euros 
ont été par exemple versés au District de Provence, a précisé le 
Président. Nous avons par ailleurs l’une des licences les moins 
chères au niveau national (22 euros) alors que la moyenne est à 
24,60 euros, la moitié des Ligues étant à 25 euros. »  
D’autres mesures concrètes (échéancier de paiement, gratuité, 
diminution des coûts des déplacements d’arbitres…) permettent de 
réduire les frais dans de nombreux domaines.  
Autre sujet abordé : le projet de Centre Régional du Football dévoilé 
par Eric Borghini et repris par Richard Miron (Ville de Marseille, 
Conseil Régional) qui a tenu à mettre l’accent sur la place du 
football dans la Région : « Je suis le dossier de ce projet. Avec 
113 000 licenciés et plus de 650 clubs, le football est une base forte 
du mouvement sportif et le 1er sport pratiqué en PACA. C’est une 
force et une dynamique sportive mais aussi éducative. A ce titre, la 
formation et l’apprentissage pour accompagner les clubs sont des 
projets et des atouts incontestables. » 
Les élections partielles au Comité de Direction (Paul Audan, Dr 
Benjamin Dessart et Stéphanie Bencteux) et l’approbation des 
rapports ont occupé la deuxième partie de la matinée. 
 

A l’heure des Conventions d’objectifs 
Une délégation de la Ligue du Football Amateur composée de Marc Debarbat (Président), Vincent Nolorgues, Pierre Samsonoff, Sylvain 
Grimaud s’est rendue à la Ligue pour une réunion d’échanges sur les contrats d’objectifs et sur le projet régional. L’occasion pour le 
Président Eric Borghini et les représentants des Districts de présenter les différents axes sur lesquels vont porter les efforts de la Ligue. 
 

Le rapport moral présenté par Noël Mannino, secrétaire général 
de la Ligue, a fait en particulier la part belle à la réforme des 
compétitions régionales seniors masculines, à la formation de 
cadres, à l’organisation du Tournoi Elite U17 féminines, au football 
des jeunes, et au travail de la Commission Régionale de Discipline. 
Sans oublier l’effort financier au bénéfice des clubs. Un aspect 
développé dans le rapport présenté par le trésorier général de la 
Ligue, Matthieu Savy, mettant en exergue la bonne santé 
financière de la LMF. « Les faits marquants de la saison ont été le 
Tour Elite U17F, l’Institut de Formation (IR2F), le Pôle Espoirs 
notamment et l’arrêt du dispositif « Un secteur, un emploi ». Les 
efforts ont été nombreux pour contrôler les charges. »  
La formation d’éducateurs formés et diplômés par le biais de 
l’apprentissage a également été évoquée par Matthieu Savy. La 
Ligue financera ce dispositif pour les clubs (BMF en apprentissage) 
à  hauteur de 300 000 euros. La Formation était doublement à 
l’ordre du jour avec le Parcours Fédéral de Formation (13 modules 
développés sur le territoire au sein des clubs) présenté par Arnaud 
Doudet dans le cadre de l’IR2F. 
L’Assemblée Générale Extraordinaire (modifications de textes et 
des statuts de la LMF, dispositif fédéral d’expérimentation pris en 
charge par la FFF pour compenser la perte de revenus ou 
l’augmentation de charges des Présidents de Ligue) a clos la partie 
statutaire pour laisser la parole aux autres invités de l’AG, dont 
Stéphane Gillot, représentant Nike, partenaire de la Ligue (mise en 
avant d’offres préférentielles aux clubs : footamateur.fff.fr), et 
Marc Debarbat, Président de la Ligue du Football Amateur, qui a 
mis en relief les projets de la LFA (FAFA, Féminisation, rôle social 
du football, nouvelles formes de pratique…), tout en précisant 
l’état d’esprit devant animer les instances : « Nous évoluons dans 
un sport collectif et il faut accepter les règles du jeu. » 
Rendez-vous est donné aux représentants des Districts et des 
Clubs pour les prochains grands événements sur le territoire de la 
Ligue : France-Italie Féminines à Marseille en janvier 2018, France-
Italie à Nice en juin 2018, et à plus long terme l’Assemblée 
Fédérale 2020 en Méditerranée pour le Centenaire de la Ligue.  
 

Une Assemblée  
riche de projets 

L’Assemblée Générale d’hiver de la Ligue a 
permis de dresser le bilan de la saison écoulée et 
de présenter les projets en cours et d’avenir. 
 



 

 

-  

 

Une année 2017 au Féminin… 
A revivre en quelques images l’année qui s’achève sous le signe du Football Féminin. Retour en 12 photos sur un 
bon millésime 2017 marqué par de nombreux événements régionaux ! 
 

 

Janvier : Stage régional des Arbitres avec 
des Féminines motivées et performantes. 
janvier 

Février : Rousset se hisse jusqu’en 8èmes 
de Coupe de France face à Saint-Etienne ! 

Mars : La Méditerranée reçoit le Tour Elite 
U17 pour la « qualif » des Bleues à l’Euro. 

Avril : Stage régional U14. De nombreuses 
détections ont lieu tout au long de l’année. 

Mai : Le FCF Monteux remporte la Coupe 
Régionale à Hyères face à Nice (2-0). 

Juin : Barrages aller-retour à Rousset pour 
l’accession en DH de Carros et Maillane. 

Juillet : Soirée des Récompenses pour 
Gaëlle Mauduit (Nice), Championne DH. 

Août : La sélection Beach Soccer dispute 
son 1er Inter-Ligues lors du National BS. 

Septembre : Opération Grassroots UEFA à 
Marseille avec de jeunes pratiquantes. 

Octobre : 1ère participation des U17F à la 
réunion des capitaines des équipes Jeunes. 

Novembre : Le temps des Inter-Districts 
U15 Féminines à Puyricard et La Garde. 

Décembre : Eugénie Le Sommer (ici contre 
l’OM) reviendra en janvier (France-Italie). 


